

einen ordinierten lutherischen Prediger mehr hindern, in einer reformierten Gemeinde Gottesdienst zu halten und umgekehrt . . . Gemeint ist aber nicht, daß damit jedem Pfarrer das grundsätzliche Recht zustünde, ohne weiteres Pfarrer einer anderen Kirche werden zu können“ (S. 115 f.).

Diese Interpretation von Lienhard klärt manche Frage, die der Leser an den Text der LK stellen muß. Allerdings ist die weitere Frage unausweichlich: Müßten nunmehr nicht alle Kirchen, die die LK eingehen, eine formelle Union schließen? Denn es gibt keinen zwingenden theologischen Grund, fortan noch verschiedene Kirchen aufrechtzuerhalten. Lediglich die Tradition, die landsmannschaftliche Bindung und das gewordene Recht werden sie künftig unterscheiden. Ob alle Beteiligten diese Konsequenz erkennen?

Der Text der LK ist beigegeben, dazu eine Bibliographie, die aufgrund zahlreicher weiterer Veröffentlichungen erheblich erweitert werden müßte. Wer zur Leuenberger Konkordie Stellung nimmt — dazu sind alle Christen aufgerufen —, sollte Lienhards Buch lesen.

Reinhard Mumm

*Karl Rahner*, Strukturwandel der Kirche als Aufgabe und Chance. Herderbücherei 446. Verlag Herder, Freiburg 1972. 144 Seiten. DM 3,90.

Für die Verwaltungsexperten ist es ein altes Lied: bei allen Strukturplänen liegt der Teufel im Detail. Vielleicht, daß die Mitglieder der Würzburger Synode und ihrer Sachkommissionen sich deshalb so rasch in die Kleinarbeit an den Sachfragen vertieft haben. Karl Rahner sieht hier eine Gefahr: ob nicht über der minutiösen Kleinarbeit die großen Dimensionen verlorengehen? Und was wäre eine neue Struktur, wenn sie am Bild der zukünftigen Kirche vorbeizielte! Rahner warnt, die Chancen der Synode zu verpassen.

Zuerst eine Standortbestimmung! Wo stehen wir? Was sollen wir tun? Wie kann die Kirche der Zukunft gedacht werden? Einzelprobleme — offene Kommunion, Laienpredigt, Struktur der Pfarrei, Kirchensteuerrecht — treten demgegenüber zurück. Es geht um die großen Zukunftsperspektiven. Die römisch-katholische Kirche als entklerikalisierte, dienende Kirche, als Kirche der offenen Tür, von der Basis her aufgebaut, demokratisiert, gesellschaftskritisch.

Richard Boeckler

## KIRCHENGESCHICHTE UND KIRCHENKUNDE

*Richard Friedenthal*, Ketzer und Rebell. Jan Hus und das Jahrhundert der Revolutionskriege. R. Piper & Co. Verlag, München 1972. 478 Seiten. Leinen DM 29,80.

Schon der Untertitel zeigt an, daß es sich hier nicht nur um eine Biographie von Jan Hus handelt. Diese ist vielmehr eingefügt in ein Monumentalgemälde des ausgehenden Mittelalters, das der Verfasser — durch seine Goethe- und Lutherbiographien weltbekannt geworden — in farbiger Anschaulichkeit und sorgfältig abgestufter Nuancierung zu einem großartigen Wurf gestaltet hat. Aus dem theologischen Denken und den kirchengeschichtlichen Verwicklungen jener turbulenten Zeit heraus werden das Leben und Wirken von Jan Hus und der durch ihn ausgelösten Bewegung des Hussitentums, die Jahrzehnte hindurch Europa erschütterte, dargestellt und gedeutet. Mehr noch: die theologischen, nationalen und gesellschaftspolitischen Impulse, die bis heute in den tschechischen Kirchen ebenso wie im geistigen und kulturellen Leben des Landes spürbar geblieben, ja z. T. bewußt wieder aufgegriffen worden sind,

finden erst auf diesem Hintergrund ihre Erklärung. Darum ein nicht nur kirchengeschichtlich, sondern auch ökumenisch höchst relevantes Werk!

Der Verfasser hat den Literaturangaben zufolge eine fast unübersehbare Fülle von primären und sekundären Quellen verarbeitet und stellt dies in der Gesamtanlage des Buches wie auch in der Detailschilderung durch souveräne Beherrschung des Stoffes auf Schritt und Tritt unter Beweis. Auch den theologischen Grundfragen und Triebkräften hat er weit mehr Beachtung geschenkt als es uns in seinem Lutherbuch der Fall zu sein schien. Dabei verfällt er jedoch nie in einen trockenen Gelehrtenstil, sondern verbindet die Akribie des Forschers mit einer faszinierenden Kunst des Erzählens.

Ein Buch, das eine breite Leserschaft sucht und hoffentlich finden wird, weil es die toten Fakten der Geschichte in einen lebendigen Lernprozeß für Gegenwart und Zukunft verwandelt. Kg.

*Rudolf Haubst* (Hrsg.), Nikolaus von Kues als Promotor der Ökumene. Akten des Symposions in Bernkastel-Kues vom 22.—24. September 1970. (Mitteilungen und Forschungsbeiträge der Cusanus-Gesellschaft, Bd. 9.) Matthias Grünewald-Verlag, Mainz 1971. 224 Seiten. Kart. DM 29,—.

Aus Anlaß des 10jährigen Jubiläums der Cusanus-Gesellschaft fand das Symposium statt, dessen Referate und an einigen Stellen auch Zusammenfassungen der Diskussion im vorliegenden Band gesammelt wurden. Für Cusanus-Spezialisten und für Detailforscher am 15. Jahrhundert werden interessante Beiträge geboten und teilweise bisher unbekannte Einzelheiten vorgetragen. Freilich muß kritisch gefragt werden, ob für das 15. Jahrhundert sicherlich progressive Ansichten des großen Theologen und Kirchendiplomaten so einfach auf die Ökumene der Gegenwart übertragen werden können,

wie es an einigen Stellen zu geschehen scheint. Die Kirchengeschichte ist einen anderen Weg gegangen: Die Konzeption der Ökumene als einer Gemeinschaft von *Kirchen* konnte damals noch gar nicht vorhanden sein. Eine andere ist aber heute nicht vorstellbar. Das Übergreifen des Begriffs „Ökumene“ auf ein Miteinander der Weltreligionen ist durchaus nicht unbestritten. So wirkt es denn störend, wenn einerseits in diesem Zusammenhang ausgesprochen minimalistische Formeln gebraucht werden (z. B. S. 164 und 181), andererseits aber auf S. 125/126 die Basis des ÖRK als Minimalformel erklärt, zehn Jahre nach Neu-Delhi 1961 noch in der Fassung von 1948 zitiert und dann als theologischer Minimalismus abgelehnt wird. Eine Korrektur hierzu wäre bereits in den Vorbereitungsdokumenten für Neu-Delhi nachzulesen gewesen, wo die Basis als Funktionsformel definiert und ihr der Charakter einer Bekenntnisformel ausdrücklich abgesprochen wird.

Claus Kemper

*Ernst Benz*, Geschichte und Leben der Ostkirche. 2. durchgesehene und verbesserte Auflage. (Forum Slavicum, Bd. 30.) Wilhelm Fink Verlag, München 1971. 206 Seiten. Kart. DM 14,80; Leinen DM 24,—.

E. Benz hat die 2. Auflage seiner 1957 als Rowohlt Taschenbuch veröffentlichten, für einen breiten Leserkreis bestimmten und bis zu den Ereignissen des Jahres 1964 ergänzten Einführung in die historische und gegenwärtige Existenz der Ostkirche den Lehrern des russischen theologischen St. Sergius-Instituts in Paris gewidmet. Aus der Begegnung mit diesen ersten modernen Interpreten der Ostkirche in Westeuropa hat das Buch seinen Stempel empfangen. Die im Dialog mit dem Leser aufgebaute, überaus anregende, erstaunlich vielseitig ausgerichtete Schrift kann — trotz einer Reihe chronologischer, sachlicher und bibliographischer